

LA REPUBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO, DÁMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO, JOSÉ MARÍA HIDALGO ARJONA.

Año 1.º

Miércoles 14 de Mayo de 1873.

Núm. 66.

CONDICIONES DE SUSCRICION.—Un mes en Córdoba, 8 rs.—Trimestre, 22.—Idem fuera, 26.—No se servirá suscripción cuyo pago no sea anticipado.—ANUNCIOS.—Un cuartillo de real línea para los suscritores.—Medio real para los no suscritores.—Pago anticipado.—Todo suscriptor tiene derecho a insertar gratis cada mes un anuncio que no exceda de 15 líneas y que sea de su exclusivo interés.

LA ELECCION.

El Gobierno de la República ha querido légar hasta las elecciones con el nombre de legal que ostentaba antes del 23 de Abril pasado, y legal, moralmente hablando, como desde toda su vida lo ha sido antes y después de su mando. Si el Gobierno de la República, si el poder hoy existente, si los hombres que ostentan este poder, si las altas personalidades del profundo Figueras, del sublime Castelar, del diplomático Pi y Margall y las cualidades todas brillantes y poderosas de los demás ministros han querido consignar y escribir con las letras de bronce en la historia que el pueblo español es el mas republicano, es el mas decidido, es el mas valiente, pundonoroso y amante del orden y la justicia, lo han conseguido hasta hoy. Verdad que este mismo Gobierno nos ha forzado, nos ha obligado, por decirlo así, con su quietismo, a demostrarlo ante la faz del mundo.

Nuestro derecho y nuestra razón y nuestros sufrimientos eternos con los poderes todos que nos esquilmaron, nos hacia tener derecho, tener razón y tener suficiente valor para proclamar por nosotros mismos la forma federal; y sin embargo, nosotros mismos lo hemos ahogado todo en nuestro pecho y nuestro corazón, reservándonos solo la gloria de defenderlo del infame ataque radical, y esperando siempre con virtud y con paciencia la resolución pronta y definitiva de nuestros destinos federales.

Han llegado las elecciones, sin disturbios, sin disgustos, sin contradicciones, sin luchas, y hoy terminarán y habrán sellado en toda la Península española el timbre federal, que es su aspiración constante y eterna.

Las elecciones acaban de terminar en nuestra provincia tranquila y pacíficamente, y el criterio solo del pueblo ha sido la norma para la emisión del sufragio en pro del ciudadano electo.

En nuestra provincia no se ha tenido otra cosa en cuenta por nuestros electores, que la conducta y fe política de nuestros hombres; han buscado solamente los que han sostenido siempre nuestra idea federal,

los que han servido constantemente nuestra causa y nuestros intereses, con su trabajo, su desprendimiento y su vida; ha tenido en cuenta para investirlos de su representación, el que no negociaran como los modérrados, el que no comerciaran como los progresistas, y que no transferirán como los radicales. Los ha buscado héroes, nobles y gigantes; honrados y simpáticos; poderosos; revolucionarios, y denodados y valientes, por último, en su mayor parte hijos naturales del distrito, de la provincia.

El criterio del pueblo es el mas justo que puede existir; el criterio del pueblo no se engaña nunca, después de reflexionar, cuando ha pasado como nuestro pueblo tan dolorosas amarguras, litigios tan infames, vejámenes tan sangrientos.

Nuestro pueblo regenerado hoy ante la esplendente luz de la libertad, deshechas por oxidadas sus cadenas, pasadas las nebulosas sombras de sus candentes lágrimas, dentro de la atmósfera serena y resplandeciente de la libertad y de la justicia, ya no errará mas, porque su error nacia del brutal oscurantismo, de la obligada ignorancia; ya no tropezará mas, porque no buscará para su confianza ni al demagogo, ni al delirante que busca la terrible vorágine de las pasiones como Campanella, y Fisch y Proudhon, ni al hipócrita como Nithard, ni al engañador como Machiavelo, ni al solapado como Richelieu, ni al populachero como el pequeño Napoleon, ni al loco ambicioso como Guillermo, mermando la humanidad aterrada de Francia.

El criterio de nuestro pueblo, ya ilustrado con la continua propaganda de nuestros hermanos, con la enseñanza pública y oral de nuestros escritores, y con los valientes discursos de nuestros oradores, no buscará ya para depositar su confianza, sino al constantemente probado en la idea, y al noble y al honrado.

La provincia de Córdoba está hoy de enhorabuena, y la provincia de Córdoba puede prometerse de sus representantes la constante defensa de nuestra idea y de nuestros intereses.

NO LLEGARÁN.

Las elecciones se han verificado en toda la Península. Ni una provincia, ni un distrito han tenido que suspender la celebración de un acto tan importantísimo. Los arúspices de la conservaduría han quedado lucidos. Ellos que, sentados sobre la tripode de una infalibilidad ignota, aseguraban que las elecciones no se verificarían, se han equivocado. No es extraño.

Cuando habia profetas, solian estos encontrarse entre la gente ó entre los partidos, que creían descubrir á toda hora á través de los celajes del tiempo verpedero ideas nuevas que entrañaban grandes progresos en la vida de la humanidad. Los conservadores no han servido jamás para profetas, y aun maldito de Dios lo que han servido para políticos. Han sido mejores comerciantes que filósofos y estadistas. Esto lo reconoce todo el mundo. Por razon de tener arraigada esta convicción, nadie cree en sus augurios.

Dijeron y afirmaron solemnemente que las elecciones no se verificarían, y acertaron al revés, porque las elecciones se están verificando. Verdad es que la opinión se mueve tan lentamente, que apenas se conoce que está manifestándose en los comicios. Esto oímos decir á los conservadores, y tienen mucha razon. No hay alborotos, ni cachetinas de órdago, ni asaltos de mesas electorales, ni nada, en fin, que dé á entender al mundo que en España se están verificando unas elecciones generales.

En otros tiempos, en abril del 72 por ejemplo, el ejercicio del precioso derecho del sufragio iba acompañado de accidentes tales que, impresionando fuertemente los ánimos, movia á estos á grato solaz y fino esparcimiento. La noticia del triunfo de un candidato conservador era acogida con fervida alegría por unos, con profunda tristeza por otros. Estos, sin embargo, eran los menos, porque los que sobrevivían á los demás después de la lucha electoral, superaban en cantidad á los que muertos ó descalabrados yacían en una dependencia del hospital.

En verdad, en verdad debemos decir que estas elecciones son tan frías y soas, que

ningun estómago conservador podrá digerirlas. Este es un mal gravísimo que procuraremos estirpar de las entrañas de la república.

A pesar de todo no las tenemos todas con nosotros, hasta que recorriendo los centros oficiales hemos leído partes y mas partes, todos concebidos poco mas ó menos en estos términos: «pueblo, capital, X; federales ganados, mesas;—todas las mesas ganadas por los federales. Tranquilidad completa. Orden admirable. Los electores votan con libertad y con entusiasmo.»

De manera que hemos quedado agradablemente chasqueados. Nosotros, aficionados por temperamento á todo lo que sea original y nuevo, estamos sintiendo una complacencia sin límites al presenciar unas elecciones completamente originales. ¡Admirable espectáculo!

Y para que todo contribuya á dar colorido al cuadro y hacerle mas ameno á la vista, hasta el Sol se presenta en estos dias mas risueño y esplendente que de ordinario, haciendo que la naturaleza al ostentar mejor sus galas esparza y aumente en todas partes el regodijo público.

¡Conveniamos, empero, con los conservadores en que estas elecciones no se parecen á ningunas de cuantas en este pais se han verificado. Carece de fundamento la noticia echada á volar de que el Consejo de ministros se haya ocupado de los manifiestos y las protestas, y mucho menos que se pensara en procesar á nadie. Tampoco sabemos que se piense en publicar contra dichos documentos ninguno oficial. El gobierno no necesita defenderse: está bien defendido por la opinión pública, y creemos que de los manifiestos y protestas hará el mismo caso que ha hecho la nación considerándolos como un desahogo natural del amor propio de los interesados.

Dice nuestro apreciable colega *La República*:

«Los conservadores de España han salido vencidos por los republicanos federales»

— 524 —

—Alizia salia de aquí ahora, replicó el conde; aguardaba que despertáseis, pero mi presencia, como podeis juzgar, la ha hecho marcharse. La pobre niña ni aun se atreve á mirarme.

Vagó por sus labios una sonrisa burlona.

—Pero no se trata ahora de la señorita Pauli, añadió; es una muchacha honrada; estoy pronto á sostenerlo delante de todo el mundo; pero desde el momento en que os es enojosa su presencia, no debe permanecer ni un momento mas en el castillo.

—Soy injusta con ella... lo sé, murmuró Clotilde; pero os amo, Héctor.

El conde la besó en la mano con galantería.

— 525 —

—Eso es lo principal, dijo; la marcha de esa joven es asunto concluido; pero es menester, cuanto sea posible, guardar con ella ciertos miramientos. Notad, Clotilde, que esto no es calificar vuestras acciones, solamente quiero que no tenga nunca motivo de queja contra vos.

—¡Quejarse ella! exclamó la condesa; cuanto mas lo miro, mas culpable me parece mi conducta... bien se echa de ver en vuestras palabras, Héctor, que no conoceis á Alizia.

—El hecho es, replicó el conde con cierta risa falsa, que yo no he tratado jamás de estudiar una de las cualidades que mas me alabábas en ella en otro tiempo. La moral de todo esto estriba en ser demasiado perfecta. Supongamos que no

— 528 —

Era un edificio muy débil el de su diplomacia.

—No sé, balbuceó; no creo que sea necesario.

—Teneis razon, interrumpió Clotilde; sí, es verdad; pero al menos añadiré algunas palabras á esta carta que la habia escrito, y la daré las gracias por haber venido á verme cuando estaba durmiendo.

Sentóse delante del velador. Instintivamente el conde alargó la mano como para detenerla; pero no tenia motivo alguno plausible para impedirlo. Clotilde escribió rápidamente la posdata de su carta.

Cuando hubo concluido y puesto el sobre llamó con una campanilla á su doncella.

El conde no se hallaba muy á gusto, pero decia:

— 521 —

cebidas; salpicadas de chistes groseros; respirando barbaridad por todos lados; que nos vienen de Amiens ó de Pezenas, y que obtienen ciento y mas representaciones en la casa de Molière, porque el lugareño se ve allí como en un espejo, sonriendo á su propia alegría de trastienda; y tomando una medida exacta al talento que tendria el día que le viniese á las mientes el dejar la vara de medir para empuñar la pluma del poeta.

Cuando el conde Héctor hubo leído del todo la carta, recogióse en sí mismo algunos momentos; sus ojos dieron vuelta á la habitacion, como buscando alguna cosa.

Habia sobre el terciopelo de la chimenea un neceser en miniatura incrustado de nácar y oro.

66

en Madrid, al intentar imponerse por la fuerza.

En Francia han sido vencidos en las urnas.

Los obreros de Londres, por medio de grandes manifestaciones, demuestran sus simpatías hacia la república española.

Los de Alemania y Francia felicitan al gobierno y al pueblo español por haber salvado la república.

¿Dónde, pues, está la vida de los conservadores?

Cómo complemento podemos asegurar que los conservadores españoles saldrían vencidos en la lucha electoral, y temiendo así han tomado la prudente resolución de retirarse.

A pesar de esto siguen creyendo los conservadores, al menos lo dicen, que son absolutamente indispensables para el gobierno de las naciones.

¿Verán como aquí sabemos pasarnos sin su poderoso auxilio?

Con mucha insistencia venimos sosteniendo contra la opinión de muchos periódicos que la insurrección carlista disminuye en fuerzas cada instante. Sin embargo, como el encuentro de Eraul, desgraciado para nuestras tropas, ha venido á hacer creer, sin fundamento alguno, por supuesto, que los carlistas cobraban bríos y veían aumentar sus huestes, copiamos á continuación el siguiente suelto de *La Política Europea*, periódico que no puede ser sospechoso aun para los mismos absolutistas:

«Todas las noticias que recibimos de la frontera anuncian la disminución de las fuerzas carlistas. Continuamos creyendo, como hemos anunciado, que la guerra civil no durará mucho. Los partes oficiales, de acuerdo en esta parte con nuestras noticias, indican también que en otros puntos no tan favorables, disminuyen asimismo las partidas. Se considera cierta la división que ha estallado entre los jefes carlistas de Cataluña. Por el momento no se sabe donde está Saballs. De Alfonso andaba por las inmediaciones de Igualada, casi con una escolta, en lugar de un ejército. La organización de las fuerzas rebeldes, no progresa; al contrario, se han contagiado con la disciplina republicana, presenciado de las tropas republicanas, y no está lejano el día de un conflicto así y semejante.»

Sección oficial.

VOLUNTARIOS DE LA REPUBLICA

Servicio para el 14 de Mayo de 1873.

Hoy día de la fecha dan el servicio y las guardias la primera y segunda compañía del primer batallón, sus capitanes respectivamente los ciudadanos Juan Angel Ferrer y Ramon Saldaña.

Noticias Estrangeras.

Paris 9.—El «Diario oficial» publica un decreto aprobando la declaración entre Francia y Portugal para la prision de los criminales.

Viena 9.—Todos los negocios de Bolsa han quedado completamente suspendidos á consecuencia de las dificultades que se han presentado por el arreglo de la liquidación.

Ignórase cuando se reanudarán. Paris 10.—La mayoría de la comisión permanente parece dispuesta á persistir en una actitud de reserva.

Roma 10.—A consecuencia de una recada, el Papa no ha podido recibir hoy al director de un peregrinaje francés.

Paris 9.—Una circular de los candidatos conservadores de Lyon dice que ya no se trata de hacer triunfar una opinión política, sino de saber si la sociedad debe vivir ó morir. «El orden ó la Commune, dice: eligid.» El gobierno francés ha dirigido un despacho al de Holanda manifestando que verá con gusto que obtenga buen éxito la segunda expedición que preparan los holandeses contra los émines.

Paris 10.—Se ha reunido la comisión permanente de la Asamblea nacional con asistencia de los Sres. Goulard y Tourton. No se ha hecho ninguna pregunta de importancia ni ha ocurrido incidente alguno.

La comisión ha acordado no reunirse el sábado próximo.

Paris 12.—Segun los resultados conocidos hasta ahora, en las elecciones verificadas ayer han triunfado los candidatos republicanos radicales en Lyon, Blois y Limoges.

El candidato bonapartista ha obtenido mayoría en el departamento del Charente inferior.

Noticias nacionales.

En el Consejo de esta tarde se ocupará el Gobierno en discutir la forma en que han de llevarse á efecto las elecciones en la isla de Cuba.

La manera de llevarlas á cabo será con arreglo en el procedimiento á la ley que rige en la Península, pero se formará un censo electoral, lo cual supone que el sufragio será restringido.

Dentro de breves días se publicará el manifiesto de los diputados de Puerto-Rico explicando su conducta desde la proclamación de la República. Segun hemos oido á persona que juzgamos bien informada, se hallará en aquel documento algunas insinuaciones federalistas.

Después de las elecciones, y el día 4.º de junio tal vez, se publicará el decreto pidiendo el anticipo de la contribución.

Aun no se ha pensado siquiera en qué persona reemplazará al Sr. Olózaga en la embajada de Paris, y creemos que todavía

trascurrirá algun tiempo antes de que se le nombre reemplazo.

No es cierto que para garantía del semestre de contribucion que exige el Gobierno ofrezca este algunos de los valores que dice ayer la «Correspondencia.»

Por ahora, segun nuestras noticias, no terminará el señor ministro de Estado su proyectado reglamento para el cuerpo consular.

En prueba de la cordialidad de relaciones que existe entre los gobiernos de Madrid y San Petersburgo, refieren los amigos de la situación que hace pocos días dió un banquete al cuerpo diplomático el ministro de Negocios extranjeros del czar, al cual fué invitado y asistió el secretario de nuestra embajada, que actualmente tiene el carácter de encargado de negocios.

Setecientos carlistas de los que formaban parte de la facción que derrotó en Eraul á la columna del coronel Navarro, estaban armados con fusiles Remington y otros muchos insurrectos con escopetas Lafaucheusse. Dornegaray se batió con un brazo en cabestrillo á consecuencia de las heridas que en una de las anteriores insurrecciones recibió en Valencia.

Parece que se va á imponer el 30 por 100 de contribucion sobre los sueldos asignados á las clases pasivas.

Ya se han dado á la litografía los modelos de los vales reintegrables que se darán á los contribuyentes al satisfacer la cuota del anticipo que se propone pedir el Gobierno.

Créese que el general Nouvilas ha celebrado una entrevista con los generales Maldonado y Lagunero para convenir un nuevo plan de operaciones.

Entre el ayuntamiento y los voluntarios de Pamplona no han mediado diferencias de ninguna clase, ni por lo tanto, es cierto que aquella supuesta circunstancia pudiera provocar conflictos.

Ha llegado á Vitoria el segundo batallón del regimiento de Asturias.

El vapor *Lepanto* fondeó ayer en el puerto de Barcelona.

Han llegado á Madrid, procedentes de Valladolid y en dirección á Cádiz, 16 prisioneros carlistas.

Ayer entregó el mando el gobernador militar de Cádiz relevado, al coronel del segundo regimiento de artillería montado, señor la Calle.

Por las diferentes noticias que hasta nosotros llegan, todas vagas y sin carácter oficial, parece resultar que el general Nouvilas se ha detenido en Vitoria cuarenta y ocho horas.

Por sospechas de que se ocultaba algunas personas comprometidas en la rebelión carlista, anoche estuvieron cuidadosamente vigilados los palacios de los señores condes de Superúnda y Puñonrostro, interin el juzgado daba autorización para penetrar en dichas casas. Aun no se ha dictado esta providencia, pero algunos voluntarios y agentes del gobernador penetraron en una casa de la calle Ancha de San Bernardo, con permiso de su dueño, hallando en

ella á tres individuos, al parecer de los que buscaban, que fueron detenidos.

El general Nouvilas ha salido á campaña, dejando á Vitoria.

El periódico oficial publica los siguientes partes relativos á las partidas carlistas.

Vascongadas.—La columna Morales dispersó ayer á la facción Gutierrez en Barquina, haciéndole cuatro muertos, cinco prisioneros, entre ellos un cura, y cogiéndole además el caballo de este, el del cabecilla, 12 armas, una maleta de correspondencia, 12 piezas de tela, uniformes y otros varios efectos, resultando solo un soldado herido. Continúa la persecucion la expresada columna.

Las partidas volantes de Bastarria y Viesca trataron de sorprender á los móviles que iban de guarnicion á Arechavaleta cuando salian de Azcoitia para Vergara; pero protegidos por la guarnicion de este último punto y voluntarios de Azpeitia, consiguieron rechazar á aquellas, causandolas dos muertos y cinco heridos. Ayer estaba ardiendo el puente de Alzuza, de la carretera de Aotz, ignorándose la causa.

Búrgos.—El comandante de Córdoba Azañon con fuerzas de tropa y voluntarios batió en Bernedo á la partida Lorente; y desues de desalojarla de sus posiciones, resultaron cuatro muertos vistos, cogiéndole además ocho prisioneros, algunas raciones, cuatro caballos y otros efectos, entre ellos dos cajas de petróleo.

Cataluña.—Alcanzado Ferrer con su partida de 100 hombres en las inmediaciones de Aiguafreda por la columna del Vallés, huyó precipitadamente á los primeros disparos. Parece que Saballs va solo con su compañía de guias para evitar la persecucion, habiendo confiado el mando de su fuerza á un tal Sabater. Cinco carlistas presentados en Gerona aseguran hallarse fijos de recursos, hasta el extremo de hacer ocho dias que no habian recibido socorro alguno, y solo alguna friolera para poder pasar.

El teniente coronel Moreno con las fuerzas á sus órdenes obligó á desalojar sus posiciones cerca de Tiurana (Lérida) á la facción Tristany, causandola tres muertos.

Galicia.—Continúan perseguidos los restos de la partida Sabariego por la columna del regimiento infantería de Cuenca, sin que ocurra otra novedad en este distrito.

La partida carlista que entró en Arcos (Navarra) tuvo que salir precipitadamente de aquella población por haber atacado la viruela á muchos de los insurrectos.

Los restos de la facción Sabariego, compuestos de 40 infantes y cinco caballos, pasaron el 10 por Larreas, después de haber batió de Carballo; estuvieron en Abadides, donde cortaron los hilos telegraficos, y al amanecer de ayer quemaron en Baltar los libros del registro. Son perseguidos activamente.

Cinco son ya los batallones del ejército con que han sido reforzadas las tropas que permanecen en el Norte.

Ayer salió de Valencia para su crucero el vapor de la armada «San Antonio.»

El conde se dirigió á la chimenea, andando de puntillas, y abrió el portezuelo. Tenia un par de tijeras, y se volvió hacia donde estaba dormida la condesa. Arrojóse delante de ella, cogiendo sus manos, que temblaban ligeramente, tocaron el pecho de Clotilde. A haberlo visto desde lejos, se hubiera creído ver á un amante en éxtasis delante de su querida. Una de sus manos tenia el par de tijeras; la otra cogió la fina cadena de oro que colgaba del cuello de la condesa. Las tijeras produjeron un ruido seco: la cadena estaba cortada. Un objeto brilló entre los dedos del conde Héctor, que hundió rápi-

Es preciso que esto tenga un término. ¿Cuándo debe marchar? —Esta noche, respondió ella. —¡Oh! es demasiado pronto. Hemos remos preparar el carruaje para mañana por la mañana, á fin de no dar á su marcha esa apariencia de precipitación que seria para ella humillante, y enojosa para nosotros. —Es verdad, dijo Clotilde; os doy gracias por eso. El conde afectó un aire cándido é inocente. —¿No pensais, dijo, que seria bueno la escribiérais dos letras? —¡Justo! exclamó Clotilde con alegría; pero si la viera yo antes. El conde no pudo ocultar un ligero estremecimiento.

se quejará, puesto que así lo deseais... Debe ser pobre... —¿Pensais que la he despedido sin pensar en eso? —¡Oh! no... tengo en vos plena confianza. Sois muy caritativa... muy buena. —¡Oh! exclamó Clotilde con aire de queja; ¡qué palabra habeis pronunciado! caritativa... es mi amiga. El conde se sonrió maliciosamente segunda vez. —¡Oh! tiemblo... murmuró; también á mí me quereis mucho. ¿Ireis á despedirme? Clotilde bajó los ojos confusa. —¿Quereis que se quede? pronunció con débil voz. —¡No tal! exclamó el conde, afectando una brusca franqueza. Dios me libre de desear tal cosa.

damente su mano entre el chaleco y el pecho. Tenia un aspecto á la vez inquieto y triunfante. Sentóse é hizo ruido á propósito, moviendo su butaca. La condesa se despertó. Mr. de Bryaut se levantó en seguida y se adelantó hacia ella. La tomó una mano; su rostro expresaba cierta benigna y paternal superioridad. —Querida mia, dijo besándola la mano; sé todo lo que habeis hecho. Nada os digo, porque mi mas ardiente deseo es que vivais tranquila y feliz. Pero sabeis que todas esas sospechas, ni son muy halagüeñas, ni honran mucho á vuestro marido. Clotilde se ruborizó y no supo qué responder.

—Noticias de origen carista aseguran que el cabecilla Gamundi se encuentra en Aragon preparando un nuevo levantamiento.

—Se ha dirigido una circular á los gobernadores con objeto de que tomen los informes convenientes sobre los operarios mas aptos y honrados de sus provincias, para que pueda remitirse á Viena una lista con sus nombres para optar al concurso de los premios que tiene acordados la sociedad establecida en aquella capital con dicho objeto.

Noticias locales

Elecciones.—Ayer ha terminado la eleccion de un diputado Constituyente por esta capital, dando en el dia el resultado siguiente:

Districto de Córdoba.

Votos.

1.º	colegio, Angel de Torres.	168
2.º	El mismo.	111
3.º	El mismo.	107
4.º	El mismo.	151
5.º	El mismo.	344
6.º	El mismo.	14
7.º	El mismo.	291
8.º	El mismo.	308
9.º	El mismo.	92
Total		1766

Resultando elegido Diputado el ciudadano Angel de Torres y Gomez por 5,429 votos.

Los datos reunidos hasta las diez de la noche de los demás distritos de la provincia, son los siguientes:

- Districto de Posadas.—Nicolás Laborde, 5.614.
- Districto de Montilla.—Ramon Saldafia, 7.003.
- Districto de Priego.—Francisco Castillo, 5.820.
- Districto de Pozoblanco.—Manuel Carrasco y Labadia, 2.367.
- Districto de Hinojosa.—José Maria Ugarte y Sierra, 5.504.
- Districto de Cabra.—Rafael Veredas, 6.742.
- Districto de Montoro.—Pedro Fabio Herrera, 4.301.
- Districto de Lucena.—Gerónimo Palma, 8.712.

Parece que piensa venir á esta ciudad un prestiligitador célebre y conocido en todas las grandes capitales. El punto donde dará sus funciones será en el Teatro principal.

ORIENTAL.

Al fulgor de blanca luna que el limpio cielo engalana,—al pié de arabe ventana—se vé un moro platicar—con una hermosa agarena—de ojos negros y brillantes,—cual luces reverberantes—que no cesan de ondular.—Al soplo de aura leve—miles arboles se agitan,—y su murmullo lo imitan—las aguas por un tapiz.—La flor exhala perfumes,—y en la Alhambra solitaria—se oye cándida plegaria,—dulce, amorosa y feliz—del moro, que en dulce acento—cantaba á su bella mora,—que arrebató y enamoró,—una amorosa canción,—que suavísima y amante—en su pecho se encerraba,—y su mente trastornaba—y se ardia su corazón.—Así en plática amorosa—se estasiaban de continuo,—y forjaban un destino—cercado de dichas mil,—cuando se oyó por la selva—rumor callado y sombrío,—como las aguas de un río—rodando por un pensil.—Y apareció la figura—velada de egregio moro,—sin vérselo mas que el oro—de su sandalia oriental,—Y dijo con voz rúgiente—¿mi vacir que hace á esta hora?—Está hablando á algu á mora? Es la sultana quizá? Sí, le repuso; mi hermosa—está en la árabe ventana; es Moraima tu sultana—la que amo yo con ardor.—La que violaste, malvado—y arrancastes á mi pecho,—mas ahora en ira—deshecho—saciaré en tí mi furor.—Y al par en el aire vago—las cimitarras lucieron,—y sibilas se caieron—descargándolas al fin:—y cayó el

sultán en tierra—lanzando el postrer gemitido,—y su eco se fué perdido—por el hermoso jardín.

Uliano.

El treinta del corriente se subasta en el Juzgado de la izquierda de esta capital la casa número veinte y tres calle de Arani... por el tipo de diez y seis mil reales.

En frente de Santa Clara se ven algunos escorbros, no está malo en tanto aseo se ostenten tales adornos.

El diez y ocho del corriente se subasta, según aviso de la Administración económica, el arriendo de las siguientes casas de Laca: Pañuelas diez y siete, Brifana, sesenta y cuatro, Molino, noventa y uno; Iglesia primero, cuarenta y tres, cincuenta y seis y sesenta y ocho; Barrio doce; Molino treinta y uno; Barrio diez y seis y Moros primero.

Anoche fué en el circo el beneficio de los apóstatares José y Manuel Brouert, y en el Gran Teatro el beneficio del público con la representación de dos zarzuelas en cinco actos, y algunos regalos.

Dos mulos han sido robados en el término de esta capital, por lo que se ha empezado la oportuna causa.

El lunes presenciamos, y con música, una especie de manifestación, y preguntada la causa se nos dijo que era en celebrad de haber concluido la línea férrea de Belméz, de cuyo acontecimiento no hemos tenido la mas ligera noticia.

Continúa el derribo de las casas números 12 y 14 calle Gandomar, y preguntamos ahora ¿Hasta cuando vá á estar colocado el almacén de muebles que en forma de aguadocho se ostenta en la fachada de dicha casa número 14 que dá á la calle del Gran Capitán?

Cuestion científica.—Diversos sábios, alemanes y franceses principalmente, han impugnado la teoría de Dulong y Petit respecto á las relaciones que existen entre el peso atómico y el calor específico de los cuerpos. Esta teoría consiste en afirmar que multiplicando el peso atómico de un cuerpo por el calor específico en todos los cuerpos, se obtiene «el mismo número».

Esta teoría, emitida por algunos como ley, á pesar de sus respetables impugnadores, acaba de ser caurosamente defendida en la Academia francesa de ciencias por Mr. Hirn.

Este ha demostrado que el calor específico de un cuerpo se compone de tres factores, á saber:

1.º El calor absorbido por las moléculas del cuerpo.

2.º El trabajo «externo» empleado en la dilatación ó contracción del cuerpo, segun se trate de absorción ó desprendimiento del calor.

3.º El trabajo «interno» empleado en determinar los cambios de posición que sufren las moléculas cuando varía la temperatura del cuerpo.

Mr. Hirn agrega á lo expuesto que en la ley de Dulong y Petit debe hacerse abstracción del segundo factor, y despues el producto de la suma de los otros dos factores por el peso atómico de cada cuerpo dará el mismo resultado respecto de todos los demás.

ADMINISTRACION DEL MATADERO Y CARNICERIAS.

Semana del 1.º de Mayo de 1873.

Extracto de la cuenta de dicha semana rendida por esta administracion, de las cabezas de ganado vacuno, lanar y cabrio destinadas al consumo público, y movimiento que ha tenido la Bolsa de Quiébras.

Reses degolladas.		Su peso.
		Libras.
32 cabezas de ganado vacuno.		6.895

124 id. de lanar y cabrio.	1.806
Total consumo.	8.701

Movimiento de la bolsa de quiebras.	Rls.	Mrs.
Existencia á fin de la semana anterior.	3.051	33
Ingreso obtenido en la presente.	817	
Existencia que resulta para la entrante.	3.899	19

En la oficina de dicha Administracion se hallan detallados los pormenores de este resúmen.
Córdoba 9 de Mayo de 1873. El administrador, José Maria Balbudo.

Hoy.

Santo Domingo de la Calzada, y San Benifacio, mártir.
Sale el sol á las 4 y 51 minutos de la mañana.
Se pone á las 7 y 2 minutos de la tarde.

Espectáculos.

GRAN TEATRO DE CORDOBA.

Funcion para hoy.—La zarzuela en tres actos, titulada, *Jugar con fuego*.—A las 8 y 1/2.

Precios.—Palcos primeros de proscenio, 50 rs.—Id. segundos id., 35.—Id. terceros, id., 25.—Plateas, 40.—Palcos principales 40.—Id. segundos, 25.—Butacas con entrada, 8.—Delanteras de anfiteatro con entrada, 7.—Asientos de id. con id., 6.—Silloncillos de paraiso con id., 5.—Delanteras de id. con id., 4.—Entrada al piso bajo y localidades, 4. Id. al paraiso, 3.

CIRCO DE SANTA CLARA.

calle de José Rey.

Gran compañía ecuestre y gimnástica del circo de Madrid, bajo la direccion de Madriles, Kenebel, Gaertner y D. Rafael Diaz.

Hoy á las ocho y media de la noche, últimas funciones.—A petición de varias personas que se quedaron sin localidad en la noche del sábado último, se volverá á repetir la grande y extraordinaria función del beneficio de las célebres y simpáticas familias Kenebel y Gaertner y sus simpáticos niños Eugenio, Julia, y el hermoso niño Bilili.—Tanto el Sr. Diaz como dichas señoras han querido complacer á este ilustrado público por las grandes simpáticas que nos profesan. Los que no hayan visto esta brillante función que vengan esta noche y verán la función de las funciones.

Precios.—Entrada general, 3 rs.—Media, 1 y 1/2.—Sillas, 3.—Palcos grandes, 30.—Id. pequeños, 20.

Mañana tendrá lugar el beneficio del profesor Mr. Bono, donde presentará dos caballos en libertad llamados «Hernani y Trovador», y una novedad nunca vista, un burro llamado «Rigoletto», enseñado en libertad.

PLAZA DE TOROS.

El domingo próximo tendrá lugar una nueva y extraordinaria función.

Seccion comercial

MERCADOS.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion oficial del dia 10.
Consolidado, 17,05.
Deuda del personal, 00,00.
Bonos, 61,50.
Acciones del Banco de España, 148,50.

CORDOBA.

Trigo, de 29 á 34.
Cebada, de 22 á 23.
Escoba, 14 á 15.
Garbanzos, de 50 á 90.
Alberjones, 26 á 28.
Habas de 00 á 23.
Carne de vaca á 46 cuartos libro.
Aceite en los molinos, á 30.
Idem en la ciudad, á 34.
Jabon blando, á 16.

SEVILLA.

En la Alhóndiga.—Trigo de 41 á 44. Cebada de 23 á 24. Habas de 33 á 34. Aceite nuevo de 33 á 34.

CORREOS.

Entradas.

De Madrid y su carrera á las 12 y 41 minutos de la tarde.
De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya á la una y 40 minutos de la tarde, y á las once y 35 minutos de la noche.
De Málaga y su carrera á la una y 31 minutos de la noche.
De los pueblos de la sierra á la una de la madrugada.

Salidas.

Para Madrid y su carrera á las 2 y 23 minutos de la tarde.
Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya, á las 2 y 10 minutos de la tarde y á las 4 y 30 minutos de la misma.
Para Málaga y su carrera á las 2 de la tarde, y á las 5 y 30 minutos de la mañana.
Para los pueblos de la sierra á las 12 de la noche.
Horas de recoger la correspondencia.—A las 10 y 30 minutos de la mañana, 12 de la tarde y 10 de la noche.

FERRO-CARRILES.

De Córdoba á Madrid.

Habrán dos trenes diarios. El uno que conduce el correo, saldrá de Córdoba á las dos y 25 minutos de la tarde, y llegará á Madrid á las 6 y 5 minutos de la mañana. De Madrid saldrá á las 9 de la noche y llegará á Córdoba á las 12 y 41 minutos de la tarde. El otro tren saldrá de Córdoba á las tres de la madrugada y llegará á Madrid á las 9 y 48 minutos de la noche. De Madrid saldrá á las 7 de la mañana y llegará á Córdoba á las dos de la madrugada.
Precios: en primera clase 194 rs. 50 céntimos; segunda clase 150 rs. 75 céntimos; tercera clase 92 rs. 50 céntimos.

De Córdoba á Sevilla.

Habrán tres trenes diarios. El primer tren sale de Córdoba á las 6 y 55 minutos de la mañana y llega á Sevilla á las 12 y 55 minutos de la tarde. Sale de Sevilla á las 6 de la mañana y llega á Córdoba á las doce del día.

El segundo tren sale de Córdoba á las 2 y 10 minutos de la tarde, y llega á Sevilla á las 8 y 33 minutos de la misma. Este tren conduce directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 10 y 15 minutos de la mañana y llega á Córdoba á las 1 y 40 minutos de la tarde. En este tren se puede venir directamente de Cádiz.

El tercer tren sale de Córdoba á las 4 y 30 minutos de la tarde y llega á Sevilla á las 10 y 30 minutos de la noche. De Sevilla sale á las 6 y 55 minutos de la tarde, y llega á Córdoba á las 11 y 35 de la noche.

Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 céntimos. Segunda clase, 43 rs. 75 céntimos. Tercera clase, 26 rs. El primer tren solo tendrá lugar los martes, jueves, sábados y domingos; y el tercero los lunes, miércoles y domingos.

De Córdoba á Málaga.

Habrán dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba á las 5 de la mañana, llegando á Málaga á las 12 de la misma. De Málaga sale á las 7 y 30 minutos de la mañana, y llega á Córdoba á las 1 y 31 minutos de la tarde.

El segundo tren sale de Córdoba á las dos de la tarde, y llega á Málaga á las 8 y 1 minuto de la noche. De Málaga sale á las 3 y 25 de la tarde, y llega á Córdoba á las 10 y 23 minutos de la noche.

Precios de Córdoba á Málaga y vice-versa. Primera clase, 65 rs. 50 céntimos. Segunda clase, 70 rs. 25 céntimos. Tercera clase, 42 rs. 20 céntimos.

ANUNCIOS.

ALOS SECRETARIOS DE AYUNTAMIENTO.

En la imprenta de el DIARIO DE CORDOBA, San Fernando 34 y Letrados 18, se expende toda clase de impresiones para los Municipios, como presupuestos, liquidaciones, libramientos, cartas de pago, cargaremes, relaciones de cargo y data, y estados de amillaramiento, repartimiento y matrícula de subsidio etc. etc., á precios arreglados y con arreglo á los modelos de la Administración.

DIGESTION NATURAL

La sustancia que opera en el estómago la digestión de los alimentos es la PEPISINA: extraer este principio del estómago del cordero, hacerle inalterable, conservarle su fuerza digestiva y reemplazar en el estómago del hombre la pepsina de que pueda carecer, tal es el problema que ha resuelto la Pepsina de Grimault y C^{ia}, farmacéuticos de Paris. Puede administrarse: á elección del doliente, en polvo ó bajo la forma de elixir, y se emplea siempre con éxito seguro contra las malas digestiones, la pituita, las jaquecas, los dolores de estómago, las náuseas, los erupios de gas, los vómitos de las señoras embarazadas, la inflamación de estómago, y de los intestinos, la somnolencia y los bostezos después de las comidas, y las diarreas de los niños. Cada frasco debe llevar la firma de Grimault y C^{ia}, porque hay algunas imitaciones.

RECONSTITUCION DE LA SANGRE

A los niños pálidos que tienen poco ó ningun apetito, que son de naturaleza débil, y cuyo desarrollo y dentición se operan difícilmente: conviene mucho hacerles tomar en las principales comidas el FOSFATO DE HIERRO de Leray, doctor en ciencias. Con esta medicina inofensiva, el apetito renace desde los primeros días de tratamiento, la coloración del rostro reaparece y las carnes vuelven á adquirir su vigor y firmeza naturales. El fosfato de hierro es también eficazísimo para curar los dolores pálidos, y los dolores de estómago que padecen las señoras y las jóvenes. Es el medicamento por excelencia para vigorizar el cuerpo y darle la fuerza de resistir á los grandes calores y á la fatiga.

MATICO DEL PERÚ

Frecuentemente se emplean, para la cura de las purgaciones, inyecciones de sales medicadas, astringentes y peligrosas, que ocasionan en poco tiempo inflamaciones y estrecheces: desde hace años, los médicos de Paris y casi todos los del mundo entero dan la preferencia á la Inyeccion vegetal de Matico, de Grimault y C^{ia}, que es sumamente activa y al mismo tiempo inofensiva.

Con esta inyeccion, preparada con las hojas del Matico, árbol del Perú que desde hace siglos goza entre los Indios de gran reputacion por sus virtudes contra las purgaciones, el enfermo puede estar seguro de ver desaparecer en pocos dias esa incómoda afeccion. Es el único medicamento de este género que se permite introducir en Rusia. — Exijase la firma Grimault y C^{ia}, alrededor de cada frasco.

UN BUEN CONSEJO MEDICAL

A las personas dolidas del pecho y en general á los que padecen de resfriado, tos y catarros tenaces, los médicos prescriben la residencia en el mediodía de la Francia, cerca de las riberas embalsamadas por las emanaciones del pino marítimo. Fundándose en la eficacia de las emanaciones balsámicas del pino, M. Lagasse, farmacéutico de Burdeos, concibió la feliz idea de concentrar en un jarabe y en una pasta de savia de pino todos los principios balsámicos y resinosos de este árbol. Los médicos afirman hoy que estos dos productos son los mejores pectorales que pueden prescribirse para las citadas dolencias.

LA REPÚBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO,
DÁMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO,
JOSE M. HIDALGO ARJONA.

PRECIOS DE SUSCRICION. En Córdoba, 8 rs. al mes y 22 trimestre.—Fuera, 26 rs. trimestre.

ANUNCIOS. Medio real para los no suscritores.—A los suscritores, 25 céntimos.—Comunicados á precios convencionales. Pago anticipado.

Se suscribe en la imprenta y litografía del *Diario de Cordoba*, San Fernando, 34, y Letrados, 18.

ALQUITRAN DE GUYOT

LICOR DE ALQUITRAN CONCENTRADO Y DOSIFICADO.

M. Guyot, despues de infinitos y laudables experimentos, ha conseguido quitar al alquitran su acritud y amargura insoportables haciéndole al mismo tiempo muy soluble. Aprovechando este feliz descubrimiento, prepara un licor concentrado de alquitran que en muy pequeño volumen contiene una gran cantidad de principios activos.

El «Alquitran de Guyot» (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua alquitranada ordinaria sin tener ninguno de sus inconvenientes.

Basta echar una cucharada de café en un vaso de agua para obtener al momento un agua alquitranada sin gusto desagradable. De esta manera cada cual puede prepararla instantaneamente á medida que la vaya necesitando, lo cual ofrece economía de tiempo y facilidad de trasporte y evita la manipulación desagradable del alquitran.

El «Alquitran de Guyot» reemplaza con ventaja á las tisanas mas ó menos inertes en los casos de resfriado, bronquitis, tos, catarro, etc.

El «Alquitran de Guyot» se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades siguientes:

En bebida:—Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas soperas por cada botella.

Bronquitis.—Catarro de la vejiga.—Resfriado.—Coqueluche ó tos convulsiva.—Tos tenaz.—Irritacion de Pecho.—Enfermedades de la Garganta.

En Lociones.—Licor puro ó diluido en muy poca agua:

Afecciones de la piel.—Picazones.—Enfermedades de la piel cabelluda.

En inyecciones.—Cuatro partes de agua y una de licor: (eficacia estremada.)

Flejos crónicos ó recientes.—Catarro de la vejiga.

El «Alquitran de Guyot» (Goudron de Guyot) ha sido experimentado con verdadero éxito en los principales hospitales de Francia, Bélgica y España. Los primeros médicos de Europa se hallan unánimes en reconocer que este licor constituye en la época de los calores la bebida mas higiénica, sobre todo en tiempos de epidemia.

Depósito en Alicante: Farmacia de Lorenzo Hernandez.

CARBON DE BELLOC

APROBADO POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS.

La Academia de Medicina de Paris, en su sesion de 27 de diciembre de 1849, aprobó y recomendó el empleo del «Carbon de Belloc» para la cura de las gastralgias y todas las enfermedades nerviosas del estómago y de los intestinos, enfermedades que, segun las palabras testuales del informe, «causan muchas veces la desesperacion de los médicos y de los enfermos.»

Como divisor por excelencia, el «Carbon de Belloc» es el mejor remedio contra la constipacion ó estreñimiento; y á causa de sus propiedades eminentemente absorbentes, es de gran eficacia en los casos de diarrea, disenteria y colerina. Tambien es en tiempos de epidemia, un buen preservativo del cólera.

El «Carbon de Belloc» se ha empleado siempre con éxito incontestable en las enfermedades siguientes:

Castralgias.—Dispensias.—Pirosis.—Agruras.—Digestiones difíciles.—Estreñimientos.—Dolores de vientre cólicos.—Diarrea.—Disenteria.—Colerina.

Manera de emplearle.—El «Carbon de Belloc» se toma antes ó despues de las comidas, en forma de polvo ó de pastillas. El alivio se deja sentir casi siempre desde las primeras dosis. Una instruccion detallada acompaña á cada frasco y á cada caja de pastillas.

Depósito en Paris, en casa de L. Frere, 19 rue Jacob. — Depósito en Alicante: Farmacia de Lorenzo Hernandez.

INTERESANTE.

En la escuela de Veterinaria de esta ciudad se compran animales inútiles para el trabajo, y con aplicación á las enseñanzas prácticas de diferentes asignaturas. Horas de ajuste desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde.

Arrendamiento.—Desde el día se hace de una casa recién obrada, acristalada y pintada, calle de Carniceros, núm. 5, y desde San Juan otra con las mismas mejoras en la calle Ledregosa, núm. 22. Además hay otras; en el Campo Santo de los Mártires, núm. 18, se tratará de su ajuste.

UTILIDAD DEL HIERRO

El hierro forma parte integrante de la sangre; cuando desaparece en ella, hay languidez y agotamiento de fuerzas, el rostro se pone pálido, el apetito disminuye ó se anula y la sangre pierde su color bermejo natural. Las píldoras, polvos y grageas con base de hierro, empleadas para reconstituir la, contienen el hierro en el estado insoluble, y por consiguiente dan hierro á disolver á un estómago ya enfermo y debilitado. El FOSFATO DE HIERRO SOLUBLE DE LERAY, doctor en ciencias, no ofrece este inconveniente: es un líquido claro, limpio sin olor ni sabor, que, ademas del hierro, contiene el fósforo, elemento regenerador de los huesos. Este medicamento produce efectos maravillosos en las personas débiles y cloróticas que tienen la sangre empurpada, cura los colores pálidos y los dolores de estómago en las señoras y en las jóvenes, y regulariza la menstruacion. El resultado es prodigioso en los niños, pues bastan algunas cucharadas para abrirles el apetito y devolverles el vigor y la salud.

NUOVA MEDICACION DEL ASMA

El señor Baret, de Paris, estaba aquejado de asma desde hacia varios años. Hasta el extremo de no poder acostarse sin experimentar violentas sofocaciones que amenazaban ahogarle. Tres años hacia ya que se hallaba obligado á pasar la noche en una butaca, cuando por consejos del profesor Leconte hizo uso de los CIGARRILLOS INDIANOS de Grimault y C^{ia}. El alivio fue inmediato: las sofocaciones cesaron al momento, el enfermo pudo acostarse al cabo de algunos dias, y cada vez que en lo sucesivo tenia algun acceso, la aspiracion de algunas bocanadas de humo de los cigarrillos bastaba para disiparle.

CURA DE LAS PURGACIONES

Para curar las purgaciones, los médicos no saben muchas veces á qué medicamento dar la preferencia; la copaba es uno de los mejores agentes, pero en forma de liquido, tal como se administra hoy encerrada en cápsulas gelatinosas, irrita el estómago, produce erupios y náuseas y frecuentemente ocasiona vómitos. LAS CÁPSULAS DE MATICO DE GRIMAUT Y C^{ia}, no tienen ninguno de esos inconvenientes: curan con rapidez, no fatigan el estómago, y su envoltura formada de gluten, principio nutritivo del trigo, se disuelve en los intestinos y permite al medicamento ponerse prontamente en contacto con las vias urinarias. Por último, su actividad es doble, gracias á la esencia de Matico, árbol del Perú que desde hace siglos es popular entre los Indios por su eficacia para la cura de las purgaciones. Tal es esta eficacia, que las Cápsulas de Matico han decidido al gobierno de Rusia á autorizar su introduccion en aquel imperio.

COLOCACION.

Un joven castellano de 20 años, y enterado en escritura y cuentas, desea hallar colocacion en clase de dependiente de comercio, ó sirviente en una casa de esta capital.

Campo Santo de los Mártires, junto Caballerizas, 18 darán razon.

Vinos y vinagres.

En la calle de la Madera-baja número 56, se ha establecido un gran depósito de vinos y vinagres procedentes de los lagares de los Moriles, término de Aguilar, espandándose al por mayor, por los cosecheros D. Agustín y D. Ramon Navarro, vecinos de Montilla, los vinos desde 25 á 500 reales arroba, y el vinagre á 14 reales arroba.

Tambien hay vino tinto arropado superior. Para pedidos en gran cantidad pueden dirigirse á D. Pedro Riboo, en referida casa.